

Entre l'âme et l'usine. Les prêtres ouvriers, les *Comunità cristiane di base* et l'*Autunno caldo*

Ottone OVIDI

Résumé

Ce projet de recherche a pour objectif d'interroger la relation qui en Italie a lié le mouvement de contestation ouvrière et étudiante aux processus de renouvellement qui ont caractérisé le monde catholique, à partir de la fin de la Seconde guerre mondiale, puis pendant le Concile Vatican II, l'*Autunno caldo* et les luttes sociales des années Soixante-dix. Car pendant la période prise en considération, de fortes exigences de réforme ont radicalement changé le visage de l'Italie, dans un processus tourbillonnant d'osmose qui a pratiquement contaminé tous les domaines de la société italienne. Le monde catholique, jusqu'alors parmi les plus hostiles au changement et à la réforme, devra lui aussi faire face, non seulement comme hiérarchie ecclésiastique mais aussi comme peuple croyant, à l'élan qui, d'en bas, touchera rôles et doctrine religieuse. En particulier, le projet entend reconstruire l'histoire du mouvement des prêtres ouvriers et son rapport avec le monde du travail et de l'usine qui donneront naissance aux mobilisations au cours des années 1968-1969, et le mettre en relation avec le développement contemporain des *Comunità cristiane di base* et de leurs activités sociales et politiques. a

Abstract

The aim of this research project is to investigate the relationship between workers' and students' protest movements and the renewal processes that characterized the Italian Catholic world, from the end of the Second World War, passing through II Vatican Council, *Autunno Caldo* and Seventies' social struggles. During the period considered, strong demands for reforms radically changed the face of the peninsula, in a whirlwind process of osmosis which basically contaminated all sectors of Italian society. Even though the Catholic world had always been resistant to reforms, from this point on it will have to promptly take its role of both ecclesiastical hierarchy and believing people, in order to face the impetus that from below will change religious roles and doctrine. In particular, the project intends to analyze the history of the movement of worker-priests and its effects on the world of workers and factories, an example of which would be the mobilizations during the years 1968-1969. Finally, this research aims to relate the above-mentioned movement to the contemporary development of *Comunità cristiane di base* and their social and political activities.